

## Excursión de la Juventud Socialista

Organizada por la Juventud Socialista de Santander, se celebró una excursión a Potes. Aprovechando ésta se realizó un acto de propaganda de las doctrinas socialistas. Hicieron uso de la palabra los camaradas Matilde de la Torre, Bruno Alonso y Antonio Berna. Al paso de los excursionistas por los pueblos del trayecto, se sumaron bastantes camaradas de la provincia, entre ellos, de Unquera y Torrelavega.

En Potes, eran esperados los excursionistas por el pueblo trabajador en masa, ondeando la bandera roja y disparando cohetes. Después de visitar el pueblo y confraternizar con los camaradas de allí, tuvo lugar el acto.

Presidió el culto médico de Liébana, don Jesús Díaz Cuevas, quien señaló algunas deficiencias locales, entre ellas, el que se carezca en Potes y en Liébana, de un coche sanitario para el transporte de enfermos a la Casa de Salud Valdecilla, pues se dan casos en que por falta de medios, los pobres de este Valle se tienen que dejar morir, por no poder sufragar los gastos que supone dicho traslado.

Aboga por que los Municipios, tan activos para cobrar los arbitrios, se preocupen de este problema y de su solución, hagan una brigada sanitaria y un coche para el traslado de enfermos. Presenta a continuación a los oradores y dice tomen los presentes las doctrinas que expliquen los oradores y se den cuenta de lo que decía Menéndez y Pelayo: «que todo hombre que siente pisada su dignidad y no forceja para libertarse, es que ha nacido para esclavo».

### Antonio Berna

Comienza diciendo que tiene una profunda emoción porque va a hablar en Potes un hombre resucitado. Ese hombre es él, pues en Potes se dijo hace tiempo, cuando la monarquía, que lo habían matado las turbas de las derechas. Continúa diciendo que viene a Potes a hablar con entrañables camaradas, Bruno Alonso y Matilde de la Torre, esta última entregada a la caballería del pueblo, pues sabemos que Matilde estaba amenazada de muerte por gentes que no saben lo que dicen.

Analiza Berna la situación de muchos pueblos de España, a donde todavía no ha llegado la República e impera la esclavitud, y donde las autoridades carecen de espíritu de justicia y los repartos de tierras son onerosos, así como las contribuciones exageradas, que impiden que el pobre trabajador del campo tenga que comer. Hay que ir a la revisión de los contratos. Trata a continuación de la manera que, con falsas promesas, les eran arrebatados los votos a los obreros del campo, y como esos mismos votos eran empleados en contra de la marcha de la liberación del obrero mismo, que cuando se quejaba se le ponía los fusiles de la Guardia civil, haciendo de un Cuerpo, que debía ser la honra de España, una cuadrilla de hombres que mataban a sueldo.

Estudia, con gran conocimiento de causa, la escuela contemporánea, tan diferente de la primera, en que él practicara su carrera.

Aboga por la escuela única y las cantinas escolares, que alejen del niño el fantasma de la desnutrición y por el presupuesto de Guerra se amone y en cambio se aumente el de Fomento e Instrucción Pública. Estudia el momento actual político, y dice que esta República no nos satisface, pero es el trampolín desde donde saltaremos hasta llegar a la República socialista. Señala el asunto de la última intención monárquica y dice que esta República no se asienta en nombres de generales y sí en las entrañas del mismo pueblo. Aconseja al pueblo que desprecie el orgullo de los señores, vosotros, dice Berna, sois más y mejores que ellos, huid del opio de la taberna, despreciad la pequeña política y estadid los problemas que os

afectan para que sepáis, llegado el momento de votar, elegir vuestros gobernantes.

### Matilde de la Torre

Por fin, aquí está Matilde de la Torre, quisiera que se escucharan esas personas que decían que entraría, pero que salir, sería difícil. Ya he entrado; la salida no me importa. Así comenzó su discurso Matilde de la Torre.

Sigue diciendo que ella no viene a aconsejar que se corten cabezas de cacique ni nunca lo ha aconsejado. Hoy al cacique no hace falta amenazarle, basta con despreciarle. Vosotros, camaradas hijos del pueblo, habéis visto salir el sol por oriente, con el dalle en la mano, trepando por los riscos; vosotros sabéis lo que es el día después de las tinieblas de la noche. Vosotros, en la claridad difusa de la aurora, camináis seguros por la vereda, porque tenéis la seguridad que el sol viene y viene pronto, llega a vosotros antes que al llano, porque vosotros estáis en la montaña, en la cumbre de la fatiga física, y después de recibirle vosotros, descendiendo a la plaza de Potes, que es como remanso de la tiranía. Vosotros habéis visto el sol del socialismo, porque habéis madrugado, los que se levantan tarde no pueden ver el sol porque tampoco les interesa ni quieren que les despierten de su sueño, pero no les basta con cerrar los ojos, porque aunque no quieran han de ver el sol de la Justicia, el sol del Socialismo.

Vosotros mismos—sigue diciendo Matilde—fabricáis el foco de vuestra opresión, con otorgar el voto al amo. En cada uno de vosotros existe una fuerza moral latente que se llama opinión. El enemigo, lo lleváis dentro, este enemigo es la desconfianza; los caciques no tienen fuerza, la fuerza la tenéis vosotros y no sabéis lo que encierran ese papelito que habéis de depositar en las urnas el día de las elecciones, que a hombres y mujeres ha de traer la libertad, pues qué nos ha ido tan bien votando al amo, que queréis dejar a vuestros hijos la dote de la esclavitud? El amo, no es malo; pero es rico y se defiende, pero lo intolerable, es que le defendáis vosotros y esperéis que el amo tenga gratitud a vosotros después de haberle dado el voto.

Matilde de la Torre estudia concienzudamente el problema que solucionaron los obreros de Cabezon de la Sal, traicionados después de haber votado la República y haberse quedado sin trabajo, formando la Cooperativa alpargatera. Señala Matilde la importancia del voto, diciendo que el voto hace la política y las leyes. Termina diciendo que recuerden las cosas que los ha dicho la «destructora» de Matilde de la Torre, y termina diciendo que la fuerza de la clase trabajadora está en el Parlamento.

### Bruno Alonso

Sus primeras palabras, son para decir, que no intenta eclipsar las bellísimas oraciones de sus predecesores en el uso de la palabra. Mis compañeros, quizás por mi representación parlamentaria que no por mis méritos, han querido que yo sea el que cierre este grandioso acto. Recuerda Bruno Alonso, que da por bien pasada la prisión que cumplió en Potes, porque de esta prisión salió el primer chispazo, que había de dar lugar a la formación de la Agrupación Socialista en Potes. Hasta entonces, no había ondeado en Potes la bandera socialista. Quisiera, que estuvieran presentes en estos momentos, aquellas personas que muerden nuestra honra, estando nosotros cien codos por encima de ellos. El socialismo, es la nueva civilización y la nueva religión. No persigue la riqueza como equivocadamente creen muchos y sí quiere llevar a la clase trabajadora por los caminos de la redención. Queremos transformar el régimen de vida. No vamos en contra de la religión, pero sí en contra de los que amparados en la religión, oprimen a la clase trabajadora y sostienen al trabajador en constante lucha por la conquista del pan. No vamos en contra de las palabras, da de comer al hambriento. La religión, siempre ha estado al lado de los poderosos y se prometían el cielo además de vivir espléndidamente. Respeto al creyente, pléndidamente, pero él debe responder a sus creencias.

Estudia Bruno la coacción que está haciendo a la República por el capital, y dice que la burguesía quiere y conseguirá, que los socialistas tiremos por la calle de enmedio y sin contemplaciones de ninguna especie

obremos. El pueblo, ya sabe donde reside su enemigo. Termina recomendando sigan con entusiasmo colaborando para que nuestras ideas triunfen y rediman a la humanidad.

Todos los oradores fueron estruendosamente aplaudidos y Matilde abrazada por un grupo de mujeres.

A las seis se emprendió el regreso. Igual que a la ida, fueron los excursionistas saludados por camaradas de la provincia.

La comida se hizo en el establecimiento del popular Romualdo y fue servida por la simpática camarerita Casimira González.

Tuvimos el gusto de saludar al activo secretario de la Agrupación Socialista de Potes, camarada Marcelino F. Huidobro, quien en todo momento nos atendió.

## INFORMACION GENERAL

### GOBIERNO CIVIL

Como día de fiesta, se ha hallado este Centro paralizado de noticias y visitas, encontrando al gobernador entretenido en cuestiones de trámite y resolución de asuntos pendientes.

### La información de Potes

Nos ha manifestado el gobernador que de mañana a pasado regresará el delegado gubernativo que fué a Potes para abrir una información sobre las denuncias recibidas y que tan pronto obren en su poder, dará cuenta de ella y de las medidas tomadas.

### MUNICIPALERIAS

Como en el Gobierno civil, estas oficinas se han visto anesthesiadas en este día de medio fiesta.

### El F. C. de Traslaviña

Ayer, se personó en ésta, una Comisión de ferroviarios del Ferrocarril de Castro, para entrevistarse con el diputado don Bruno Alonso, a quien le rogaron intercediera sobre la situación del mismo, a lo que contestó Bruno, les facilitará informes sobre la verdadera situación de aquellos trabajadores.

### La verbena de anoche

Aprovechando la agradable temperatura de anoche, se vio muy concurrida la verbena de los Santos Mártires, que viene celebrándose en la barriada de Puertohecho. Hoy será amenizada por la Banda municipal.

### Las colonias del Hipódromo

Terminado el plazo de las colonias que han establecido nuestro Ayuntamiento, mañana y pasado mañana, se darán por terminada la permanencia de los pequeños escolares en el Hipódromo, Reinos y Soria, emprendiendo la marcha los que vinieron de Soria para su residencia, así como también regresarán a esta ciudad los que se hallaban en Soria y Reinos.

### Testimonio de gracias

La Academia Francesa ha escrito al alcalde de Santander, acusando recibo, por conducto del embajador en Madrid, del pésame enviado por el Municipio sanderino, con motivo de la muerte del académico y literato francés René Bazin.

En dicha comunicación, redactada en términos de gran cordialidad, se dan las más rendidas gracias al Ayuntamiento por el acuerdo adoptado.

## Un hombre, desesperado por sus mismas faltas, hiere al presidente del Círculo Mercantil

El día de fiesta, el día tradicional de los Santos Mártires se ha cubierto de sangre ante un suceso doloroso que todos han lamentado.

La gente reunida en corrillos comentaba la noticia: ¡Han matado a don Julián Hernández!

Los guardias corrían de un lado para otro en busca del agresor. La gente se agolpaba frente a la iglesia de San Francisco, escenario de la tragedia, y un gentío enorme situado frente a la Casa de Socorro esperaba noticias del estado del herido.

Todos decían que el autor de la agresión era un antiguo dependiente de los almacenes que en la calle del Arcillero posee don Julián Hernández, el cual había sido despedido hará cosa de un mes.

Al hacer los elogios de la víctima se compadecían de la situación del empleado despedido. Decían que el agresor era un hombre joven, casado y con varios niños que, desesperado por su situación dolorosa de encontrarse sin trabajo había tomado tan fatal determinación.

El herido en grave estado había sido trasladado desde la Casa de Socorro al Sanatorio Quirúrgico del Doctor Madrazo.

### Cómo ocurrió el suceso

Hemos conversado con algunas personas que en el interior del templo han sido testigos del suceso.

Parece que antes de las diez entró en la iglesia el joven Eloy Sánchez, y que pocos minutos de entrar éste penetró en el templo el presidente del Círculo Mercantil don Julián Hernández.

Nos aseguran que sin mediar palabra alguna Eloy comenzó a disparar contra don Julián, al que alcanzaron dos de los tiros, cayendo a poco al suelo y dándose el agresor a la fuga, aprovechando la puerta de la sacristía que da a la calle de Francisco Ferrer.

El herido fué recogido por unas señoras que se encontraban en la iglesia y auxiliadas por otras personas le trasladaron a la Casa de Socorro, en la cual y por los facultativos de guardia le fué practicada la primera cura, siendo calificado su estado de gravísimo.

En un automóvil fué trasladado al Sanatorio del Doctor Madrazo, en el cual fué inmediatamente asistido por los doctores Quintana, Martínez Conde y Conde y Camino. Como es de precepto en estos casos, el templo fué clausurado y frente a él se situaron grupo de personas que comentaban el trágico hecho, dándose diversas apreciaciones y comentarios a lo sucedido.

### Don Julián Hernández, espíritu trabajador

Escasas serán las personas que no honzcan a don Julián Hernández. Hombre trabajador desde su años mozos y tras el mostrador de su comercio luchó no poco, adquiriendo conocimientos y amistades, siendo una de las figuras sociales de más prestigio de la Montaña.

En su vida de trabajo consiguió una buena fortuna, pero el motivo de ser rico, no le impidió laborar con entusiasmo al frente de su industria y sumándose a todas aquellas reuniones y asambleas en que había de tratarse algo en beneficio de la Montaña.

Su labor en la presidencia del Círculo Mercantil e Industrial es conocida en toda España. Su hombría de bien, su entusiasmo por ver prosperar la región de la Montaña, su afán por conseguir el engrandecimiento de este pueblo, que le llevaron mil veces al sacrificio.

Comisión que se destacaba a Madrid, para pedir a los poderes públicos una cosa de justicia para Santander, a ella se sumaba don Julián Hernández.

Recientemente, con motivo de la visita del presidente de la República a la Montaña, don Julián Hernández, en contraste con otros Círculos de porte aristocrático, acompañado de la Junta directiva del Círculo Mercantil, fué a brindar al señor Alcalá Zamora su nuevo local, diciendo al presidente de la República que aquel Círculo pertenecía a una sociedad de hombres trabajadores y que su única aspiración era la prosperidad de la

Nosotros lamentamos sensiblemente el doloroso suceso y hacemos votos porque vuelva la salud y la vida al cuerpo de ese esforzado luchador del comercio sanderino, que cuenta con la estimación y aprecio de todos.

### Se persona el agresor en la Comisaría

A las diez en punto llegó a las oficinas de la guardia de Seguridad, instaladas en la planta baja de la Comisaría, un joven como de unos veintiseis años, que dijo a los guardias: —Vengo a entregarme porque he matado a un hombre.

Los guardias le hicieron subir a la secretaría de la Comisaría y en ella hizo entrega de la pistola, una pistola automática marca «Salvaje», de 7,65.

Dijo llamarse Eloy Sánchez Asensio, de veintisiete años, natural de Valladolid y con residencia actualmente en Santander, domiciliado en compañía de su mujer y sus tres niños en el piso primero de la casa número 10 de la calle de Antonio Mendoza.

A continuación pasó el gabinete antropométrico, tomándosele las huellas digitales.

Hemos conversado con el agresor, quien nos ha hecho el siguiente relato del suceso:

Hace un mes era yo dependiente de los almacenes que en la calle del Arcillero posee don Julián Hernández. No sé por qué motivos dicho señor no estaba conforme con mi manera de trabajar en su comercio, me acusaba de que en el mostrador charlaba demasiado con las mujeres que iban a la tienda a comprar.

Sin duda por esta causa, hace un mes don Julián me comunicó que quedaba despedido, para lo cual el cajero me hizo entrega de la totalidad de dos mensualidades.

Había hecho gastos elevados en mi casa, y la situación que se presentaba para el porvenir de los míos era verdaderamente angustiosa.

A tanto había llegado mi desesperación, que tuve repetidas veces propósitos de suicidarme. Esta mañana salí de casa con tal idea, y escuchando mis sentimientos religiosos penetré unos momentos en la iglesia de San Francisco.

Cuando permanecía en ella vi entrar entonces a don Julián Hernández, y no sé por qué fué lo que pasó por mí, que me hizo sacar la pistola y comencé a disparar contra él. Me parece que hice cuatro disparos, y al verle caer al suelo salí de la iglesia aprovechando la puerta de la sacristía.

Entonces me dirigí por la calle de la Paz y San Francisco para bajar hacia la pescadería creyendo que en los bajos de los Juzgados municipales se encontraban aun las oficinas de la Comisaría, pero al llegar frente a dicho edificio, recordé que habían sido instalados en la Avenida de Pablo Iglesias, y a ellas me dirigí marchando por el muelle de maderas, sin que haya sido acompañado ni detenido por nadie.

Eloy Sánchez está abatidísimo, es un muchacho alto y delgado, bien vestido, de porte distinguido y muy bien educado.

Al comunicarle nosotros que el herido no ha muerto y que los médicos confían salvarle, el rostro de Eloy se cubrió de alegría, aminorándose en parte su gesto de dolor y pesadumbre.

Ha seguido hablando con nosotros y nos ha rogado que en nuestra información no demos el nombre de su madre, a la que adora entrañablemente.

Al evocar el nombre de su madre, comienza a llorar.

### Antecedentes del agresor

Como siempre ocurre en estos casos, la gente hace comentarios diversos sobre lo ocurrido, manifestando algunas personas que el despedido de Eloy Sánchez, dependiente de los almacenes de don Julián Hernández, había sido injustificado.

Nosotros, sin embargo, sin entrar en detalles, creemos que el despedido ha sido justo y legal, toda vez que el agresor no recurrió a la Sociedad que pertenecía, formulando la reclamación del caso y demandando para él su razón.

Por conducto de Eloy, no se había hecho a la Sociedad ninguna reclamación como dependiente despedido, en la seguridad de que el agresor, al hacerla, no vería la razón de su parte.

Los detalles y vida del agresor, dan pruebas para aclarar el suceso, detalles que interesarán a la labor del Juzgado, que en ellos encontrará materia abundante para sus funciones de justicia.

### Hablando con don Julián

Apenas ingresado en el Sanatorio de Madrazo el herido, pudimos conversar con él unos momentos, quien nos dijo al preguntarle cómo ocurrió el hecho que, al tomar el agua bendita vio a su antiguo dependiente, pero que al verle acercarse creyó que le iba a hablar como una de tantas veces sobre el despedido, pero su asombro fué cuando oyó unos disparos que le había hecho a quemarropa, disparos que serían unos cinco o seis, y al tambalearse pudo ver como el agresor se alejaba hacia la sacristía.

Dijo don Julián que le había despedido porque era un hombre a quien le gustaban tanto las mujeres, que era imposible tenerle en su establecimiento de seriedad, advirtiéndoselo repetidamente, así como otras advertencias con respecto a su proceder, determinándole a llevar a cabo este despedido a últimos de mes, abonándole dos meses de sueldo y quedando terminado este asunto.

Observamos la fatiga que asiste a don Julián, que quiere sostener la conversación con varios miembros de la directiva del Círculo Mercantil que se hallaban presentes y su sobrino, a quienes dice: ¡Me muero, me muero, ahí os dejo el Círculo, todo eso!

Momentos después, entra su esposa, desarrollándose una escena de dolor, que se incrusta en nuestro espíritu, al contemplar a esta señora dando ánimos a don Julián, ánimos que le mezcla con grandes lágrimas en sus ojos, mientras que el esposo la contesta: ¡Me muero, me muero, me duele bastante!

El doctor Quintana entra en la sala reconociendo al herido, procurando darle ánimos, haciéndole ver que no era nada de gravedad, añadiendo sonriente de «aquí a ocho días curado».

### Es operado

Sobre las diez y media de la mañana, pasan al herido a la sala de operaciones, aplicándole el acto seguido éter, para empezar a reconocerle, apreciándose desde los primeros instantes la gravedad de las heridas que sufre, y sobre todo la del vientre.

Practicada la operación por don Vicente Quintana, ayudado por los doctores Martínez Conde, Santiuste, Camión y Quintana hijo, nos acercamos a estos amigos para que nos den su impresión, la cual no podía ser más pesimista, agregando que padecía una herida de arma de fuego penetrante por el hipocondrio derecho, sin orificio de salida, y que le había ocasionado siete perforaciones del intestino delgado y después tres heridas de mesenterio, originando gran hemorragia interperitoneal.

Una segunda herida con entrada por el hombro izquierdo y salida por la axila y otra tercera del lado derecho penetrante por el torax y salida por la región escapular, todas ellas consideradas gravísimas.

### La transfusión de sangre

Es la tercera vez que penetramos en el Sanatorio en busca de noticias sobre el estado del herido, cuyas visitas, a medida que las vamos haciendo, nos van ofreciendo mayor pesimismo, desapareciendo totalmente la impresión agradable que nos produjo al conversar con él en los primeros momentos.

Cuando llegamos a los doce, encontramos a don Julián rodeado de amigos, familiares y directivos del Círculo Mercantil, penetrando en la sala de primera de preferencia, que se halla en el segundo piso del Sanatorio, desarrollándose de nuevo la escena de dolor entre don Julián y su señora, que repeta el deseo de ver a su hijo, escena con iguales ánimos y parte de ella, con igual presagio de antes por parte del esposo.

La sala es abandonada por todos, y los doctores Zorrilla, Martínez Conde y Santiuste, se disponen hacer la transfusión de sangre, para lo cual se ha prestado generosamente don Rie...

Continúa en cuarta

**Veraneantes**  
Pantalones blancos para  
playa y excursiones, los  
tienen desde 10 ptas., en la  
**Casa Calvo**  
Especialidad en ropita de niños  
San Francisco, 19

**NAMUR**  
CAFÉ-BAR  
RESTAURANT  
Comidas a la carta  
El mejor servicio de la

aspiración de la tierra montañesa.

# De la provincia «Villacaciques»

## Sigamos con las preguntitas

¿En qué habrá invertido el cura de «Villacaciques» las pesetas que recogió por la venta de una fina que había donado a la Iglesia cierta señora?

Nos dicen que esa venta no debió hacerla el cura de «Villacaciques», porque siendo donación está muy feo el que la venda sin una causa muy justificada y sin contar con nadie ni con «delgano» de los componentes de la Cofradía del Rosario.

¿A cuánto ascendería el líquido de lo recaudado en la tómbola de la Virgen del Campo?

Aunque a nosotros nos tiene sin cuidado, lo preguntamos, porque así nos lo ruegan.

¿Es cierto que hay un inspector de obras en el lavadero? ¿Es cierto que dicho inspector tiene una asignación bastante elevada? ¿No podríamos saber que hay inspectores y qué dietas tienen por tal concepto?

¿Por qué el Ayuntamiento no ha pagado como extraordinarias, las horas que se han trabajado en los ríos después de la jornada legal?

Si el Ayuntamiento es el primero en infringir la ley ¿Qué van a hacer los particulares?

## Bolos en Casar de Periedo

El domingo, dió principio en este pueblo un gran concurso de bolos que terminará el 11 del próximo septiembre.

Los premios que se conceden son los siguientes:

Primero, de 40 pesetas, para la partida que más bolos haga.

Segundo, de 25 pesetas, para la partida que siga en bolos a la primera.

Tercero, de 20 pesetas, para la partida que siga en bolos a la segunda.

Cuarto, de 15 pesetas, para la partida que siga en bolos a la segunda; y Quinto, de 10 pesetas, para la partida que siga en bolos a la cuarta.

Las condiciones generales del concurso se hallan insertas en los correspondientes programas.

Una de las condiciones es de que las partidas serán de dos jugadores, que abonarán dos pesetas por inscripción individual.

La inscripción se hará en el establecimiento de la viuda de Donato Reigadas, de dicho pueblo de Casar de Periedo.

## ¡Pues sí que se ha portado bien!

Nos referimos a la extinguida Comisión de Festejos de este año, porque habiendo dicho que en vista de que no había podido ir a La Pesa la banda que amenizó las fiestas del Campo llevarían el manubrio para las verbenas que se celebraron después de la fiesta del Patrón del barrio castizo.

El manubrio sí acudió a La Pesa, pero la primera noche fué por cuenta del dueño de dicho aparato. La Comisión no abonó nada, y claro está que que no le abonaron nada, al día siguiente exigió las pesetas a los que pidieron que fuese a tocar por la tarra La Pesa.

Así es que la Comisión este año ha quedado como los propios angeles.

Muchas promesas, muchas. ¡Qué ganas tenemos que llegue el próximo año! Y ya devolvería la Comisión de que hablamos las pesetas que había recaudado con el exclusivo fin de llevar la banda a La Pesa?

## Y aquí también se pueden echar algunas...

...muchas por eso de llevar cadenas con los colores rojo y gualda y hacer manifestaciones de odio al régimen a todas horas y en todos los lugares.

¿Qué hacen nuestros municipales que no encargan a sus agentes den alguno que otro vistazo a las muñecas de las niñas y niños «bien», para hacer luego la correspondiente denuncia? Pedit

## No debe molestarles

Hay en este pueblo de «Villacaciques» algunas personas que se ponen furiosas porque se le denomina así, y nos extraña mucho que se enfaden, toda vez que ellas mismas son las causantes de que hayamos cambiado el nombre a nuestro pueblo natal.

Cambien de táctica las personas que se ofenden y entonces seremos los primeros en llamar a esta villa por su verdadero nombre, pero mientras tanto no le cabe otro nombre más que el de «Villacaciques», quiera o no quiera la «gente sana».

¡Si habrá adquirido ya celebridad el nombre, que se reciben cartas con la siguiente inscripción: «Villacaciques» (antes Cabezón de la Sal)! Lo que nos prueba que está bien puesto lo que está puesto en lugar de Cabezón de la Sal.

M. de la Cotera.

## Torrelavega

### Nuestra adhesión

Al conocer el procesamiento de la estimada escritora y particular amiga Matilde de la Torre, no pudimos resistir el impulso vigoroso que desde el fondo de nuestra conciencia salía en forma de protesta por tan inadecuada medida.

No nos gusta presumir—todo lo contrario—pero al no poder hacer otra cosa que aquello evite—con permiso estimada Matilde—suscribimos en un todo el artículo «Paso triunfal».

¿Que los socialistas han de ser por dos lados sacrificados? Bueno. Pero si nos hemos constituido en defensores, de verdad, del Régimen implantado por ser el único factible para verificar la transacción, y al mismo tiempo somos los primeros en sufrir lo desagradable de un procesamiento al grabar en el papel nuestro criterio justo y sano en defensa de lo primero citado. No nos importa este desdichado trato que recibimos a cambio de nuestro sacrificio. Pero sépale admirada Matilde que al unisono de esta adhesión se elevan hacia usted infinitad, y no de personas, que todo su amor por la España de mañana lo condensan en dejarse empujar, sino de falanges jóvenes y vigorosas que harán de esta podredumbre existente una limpia sociedad en donde tengan cabida las olvidadas palabras, para muchos ciudadanos, Amor, Paz, Libertad y Trabajo.

## Adhesión a la camarada Matilde

Al conocerse, por el batallador diario LA REGIÓN, el procesamiento de la insignia camarada De la Torre, se han cursado a su residencia de «Villacaciques», numerosos telegramas de adhesión. Entre ellos consignaremos uno que ha remitido el culto doctor en Derecho don Ramón Mendaro, que está redactado así:

«Enterado procesamiento, te felicito, pues tu prestigio saldrá de él, más robustecido.»

La opinión de este esclarecido camarada es un fiel reflejo de lo que anteriormente dejamos sentado nosotros.

## Teatro

Como anunciamos ayer, anoche se despidió del público torrelaveguense, la Compañía de alta comedia, Los Membrives.

La función de la noche se celebraba en honor de la Coral, viéndose la sala repleta.

Durante la interpretación de «Cuan los hijos de Eva no son de Adán», dos preciosas coralistas obsequiaron con un hermoso ramo de flores a la eximia actriz Lola Membrives.

Al comenzar el tercer acto, Ricardo Puga leyó unos versos alusivos a la Coral, del poeta comillano Jesús Cancio.

Resultó una función en sí, como rezaba en los carteles: de honor.

Por exceso de original dejamos para otra información unas cuartillas recibidas de un convecino, que ha tomado—y bien, por cierto—buena nota del ofrecimiento hecho ayer en estas afortunadas columnas, de publicar todas las denuncias e ideas que vayan en beneficio de la ciudad.

# Gran Casino del Sardinero

Todos os días, desde las seis de la tarde, THE-BAILE  
Orquesta RAMALLI, del Palace Hotel de Madrid

## METAFORA SINDICAL

### EMBIZCANDO AL PERRO

¿Quién es el dueño del perro?  
¿De qué perro?

De uno que han anunciado que hay en la localidad que no se llama como se llamaba, pero que por la pinta es el mismo que hubo en otros tiempos, no muy lejanos, en esta ciudad. Por cierto, que es un perro muy dañino; pero no tanto como sus dueños. Ellos no muerden, pero a pesar de no morder, son de maldad superior porque se entretienen en «embizar» al perro a los que ellos conciben su enemigo. Te advierto que los dueños del animalito son gente culta, poseen buenos sentimientos y disfrutan de una posición económica muy elevada en relación a la nuestra, pues nosotros por mucho que trabajemos y mucho que ganeemos, nunca conseguiremos llegar a situación económica tan holgada como la que ellos disfrutan, y sobremanera hoy, tal como se rige la sociedad actual, sociedad que el progreso, con la fuerza de evolución, irremisiblemente ha de cambiar de forma, para que los que sufrimos la amargura de ver cómo el que no trabaja vive muy descansado a costa tuya y mía, mientras que otros, como nosotros, lo más que tenemos cuando nos creemos un tanto felices es cuando no nos falta un mal jornal para comer, peor vestir y vivir en habitaciones que lo único que tienen de habitaciones es el nombre, y otras cosas más que enumerarlas sería interminable...

—Todavía no has dicho quien o quienes son los dueños del perro, ni cómo se llama éste ni sus dueños.

—El nombre del perro es «Spdet», y el de los dueños lo ignora; por lo tanto no es imposible en este momento decirte cómo se llaman...

—No sé. Una pregunta: ¿ese perro es de raza inglesa?

—No, santanderina.

—Te lo preguntaba porque me extrañaba el nombre del perro, que suena como si fuera extranjero.

—No te extrañe, el perro es santanderino y su nombre también. Y antes que preguntes cómo se llamaba, voy a decirte, y que también te parecerá extranjero, y era éste: «Score».

—¿Se las traen los nombrecitos!

—¡Y que lo digas!

—Permíteme que te diga que no me hagas más preguntas respecto al perro y sus dueños para que yo continúe sin interrupción la descripción del «can» y sus dueños, y así terminaremos primero.

—Permitido. Pero me parece que ese perro tiene bastante rabo.

—Demasiado. Antes dije que era un animal dañino. A mí este animal me inspira cierta lástima porque le expone a que cuando le «embizan» a lo que antes te decía, pague la multa de lo que inconscientemente hace, y luego los dueños se desentendían de él, diciendo que ellos no tienen la culpa de lo que al perro le haya sucedido. Este es un animal que no hace más que lo que le mandan sus dueños en recompensa del escaso alimento que le proporcionan. Para mí el animal no es malo, son los dueños con su instinto perverso, los que verdaderamente muerden; aunque el perro es el que materialmente clava los dientes, ellos lo hacen espiritualmente, y en este caso ellos deberían ser los que recibirían las pedradas.

Estas gentes, que se jactan de cultas y de que abrigan buenos sentimientos, me extraña que sean tan frágiles de memoria; y digo esto, porque diciendo—casi en su totalidad—ser cristianos y oyendo con bastante frecuencia que hablan de Cristo y de sus bondades, que tanto se semejan con las ideas más avanzadas por su humanismo, son las que de cristianas tienen menos. Son los que para ellos, Aquél, dictó las Obras de Misericordia, más que para los que no tenemos otra cosa que el «fruto» (?) de nuestro trabajo. No hay que llamarse cristianos; hay que serlo. Ejemplos de los

que dió Aquél, no he visto ninguno. Si acaso semiejemplos, y estos casos muy excepcionales.

Ya ves, amigo, como observan esos señores, que «embizan al perro», el cristianismo, tratándose de oponerse a otros que observan ideales que tanto se parecen a éste. No miran más que su bienestar personal, sin darse cuenta de que con su actitud están adelantando los acontecimientos que tanto los asustan. Que no piensen que por que siembren el malestar entre la clase trabajadora, será lo que ellos quisieran que fuera el desarrollo de la vida económica, y que nosotros los trabajadores, lo mismo intelectuales que del músculo, habríamos de acatar lo que supondría tanto como retroceder a los tiempos de Torquemada. Para algo sirve la Historia, y teniéndola presente, no podemos, diga quien lo diga, volver a la época de la esclavitud, que sería más criminal, la de estos tiempos, que la pasada.

Si quieren guerras para solucionar el paro obrero y enriquecerse a costa de ellas, ya pueden ir ellos al campo de batalla, puesto que son los que obtienen los beneficios, que el día que regresen de la matanza les recibiremos con música y cohetes. A nosotros que no nos hablen de guerras, que bastante tenemos con la que soportamos para conseguir nuestro cotidiano sustento....

—¿Se puede hablar?

—Si, hombre, habla.

—Bien; eso del perrito y los señores dueños del perro, ya he comprendido lo que quiere decir, y he de decirte que como esos señores hay muchos, lo mismo aquí que en todas partes, que es el adversario común nuestro, y que para mayor desgracia nuestra, ¡hay de los que son trabajadores como nosotros que por ignorancia forman parte de nuestro enemigo! Por este motivo y siendo, como somos, los más, tenemos que esperar a que estos pobres compañeros dejen de formar parte del perro de que me hablabas y que decías se llamaba SCORH, y que en la actualidad se llama SPDET.

José Alonso  
De la Juventud Socialista

## Benigno Varela

El ruego amablemente hecho al camaraderismo por el director de «La Monarquía» don Benigno Varela, muy gustosos accedemos a la publicación de la nota que a continuación copiamos, la que dice:

## Benigno Varela, en libertad

El director de «La Monarquía», Benigno Varela, que permaneció varios días en la cárcel de San Sebastián, fué puesto en libertad. En el mismo día de la detención se le devolvieron en el Gobierno civil de Guipúzcoa, los ejemplares de su obra «En defensa del rey» y varios miles de postales recogidos por la policía en el registro de la casa que tiene el director de «La Monarquía» en San Sebastián, ya que tanto el libro «En defensa del rey» como las postales tienen autorización gubernativa para circular.

Benigno Varela al salir de la cárcel de San Sebastián marchó a Madrid. En su periódico «La Monarquía» relatará las incidencias de la prisión.

## Centro de Estudios Magisterio

Angulo - Berna

Preparación para la tercera parte de los cursillos e ingreso en el Magisterio

INFORMES: CALDERON, 15

## Pleno comunista

Mañana, miércoles, 31, a las siete de la tarde, en el local Frontón, el Partido Comunista y las juventudes verificarán un pleno para tratar de las cuestiones elementales de la clase trabajadora, marcando una orientación y demostrando su verdadera posición frente a los acontecimientos que se desarrollan, tanto en la línea nacional como en la internacional.

Todos los problemas de la clase trabajadora serán estudiados minuciosamente, como caracteriza al Partido Comunista y los locales con preferencia. Este pleno comenzará a las siete de la tarde, calculando sus organizadores que dada la envergadura de las cuestiones durará hasta las diez y media u once.

La orden del día será: 1.º Cuestión política actual de España. Posición del Partido. 2.º Preparación de la guerra imperialista. Tareas a realizar. Cuestión sindical, Unidad sindical, Frente único y estudio de los actuales conflictos presentado en Santander. Estudio sobre la cuestión de Asociación. Cuestión campesina. Organización y administración. En todos estos puntos han sido nombrados ponentes.

Cualquier fábrica, taller, lugar de trabajo en general, Sindicato y sus reuniones simplemente de obreros que trabajen o estén parados, tendrán derecho a nombrar delegado con voz y voto.

¡Trabajadores, no dejéis de acudir a este pleno y ver como el Partido Comunista enjuicia todas las cuestiones!

La entrada será libre.  
Por el Partido Comunista, El Comité de Radio.

## Contestando por puntos

Los juicios y suposiciones gratuitas, son los más dignos de tener en consideración, por estar hechos a impulso del corazón y no a exigencias del estómago, cosa muy vulgar en estos tiempos.

En lo que se refiere a la ética y la solvencia, hagamos una comparación en nuestra categoría; supongamos que en lugar de un asunto periodístico se tratara de algo deportivo ¿quién contaría con más simpatizantes, un amateur o un profesional?

De la definición, nada en absoluto, porque los que se han presentado como obreros como yo, que tienen que estar a las órdenes de un superior o de un partido.

La materia atentativa a los intereses del proletario, es la siguiente: intención de disgregar las masas obreras, cosa que no conseguirán, ni ofreciendo aumentos de salario, porque tenemos el control, que es más efectivo. ¡Que delicia poder contar con una fuerza de 17.000 obreros organizados, como cuenta la Federación Obrera Montañesa, afecta a la Unión General de Trabajadores, donde hay materia más atentatoria que pretender desarticular este organismo, que tantos sabores ha costado organizar, no sea los primeros que atentéis contra la unión, que es la fuerza.

Sabemos de sobra que a un animado de las mejores intenciones para organizar tan considerable número de obreros como los antes citados, costaría lo menos cincuenta años, y no estamos para esperar. No necesitamos heraldos que a son de charanga anuncien al proletario el camino a seguir, porque dentro de la Unión General de Trabajadores hay hombres de distintos matices políticos y apolíticos, con capacidad necesaria para oponerse a las exigencias de partido, si existieran, agradeciendo sus buenos consejos, con harta sentimiento nos vemos en la necesidad de prescindir de ellos, por encontrarse hoy el proletario lo suficiente capacitado para saber lo que mejor le conviene para la defensa de sus intereses.

Y con esto ha terminado la polémica; cada uno que apure su copa de hielos.

Atilano Vázquez

## Bar «Nueva España»

BURGOS, 6  
Especialidad en vinos blancos de La Nava y Café expreso.  
Meriendas y bocadillos de todas clases.

## Diputación provincial de Santander

Cédulas personales

En los días y horas hábiles comprendidos entre el 1 y 15 del próximo mes de septiembre, ambos inclusive, quedará expuesto al público en las oficinas de esta Corporación el padrón de Cédulas personales de esta ciudad, correspondiente al ejercicio de 1932, para su rectificación.

A los contribuyentes por tal impuesto, se ruega, por su propio interés, concurrir a examinarle, por si tuvieren que rectificar alguna de las circunstancias con que figuran en aquélla—para las debidas rectificaciones, siempre que éstas se apoyen en prueba fehaciente.

Del mismo modo deben hacerlo aquellas personas que no aparecieron incluidas en el padrón del ejercicio de 1931, para que previa declaración autorizada por las mismas, pueda ser inscritas en el del actual año.

Terminado el aludido plazo, no se admitirá reclamación alguna a tenor de lo dispuesto en el artículo 28 de la Instrucción de 4 de noviembre de 1925, incurriendo los que carezcan de dicho documento o lo hayan adquirido de menor cuantía de la que legalmente le corresponda en la penalidad que señala el artículo 28 de dicha Instrucción.

Santander, 31 de agosto de 1932.—  
El presidente, Ramón R. Rebollo.

## El concierto de Miguel Fleta en el Gran Cinema

Extraordinaria expectación ha causado el anuncio del concierto que próximo día 1 y a beneficio de la Banda Montañesa, de la que es presidente de honor, Miguel Fleta.

Aun no se ha hecho público el programa del concierto, pero esperamos que Miguel Fleta, que cuenta con numerosas simpatías en el público santanderino, interpretará obras seleccionadas que serán seguramente del agrado del auditorio.

La Banda Montañesa interpretará también las más escogidas composiciones de su repertorio folk-lórico, no dudamos que la fiesta de arte tendrá un éxito rotundo.

## Teatros y Cine

El beneficio de Amparito Martí

Anoche, con asistencia de numeroso público, tuvo lugar en el espacio sala del Gran Cinema, el beneficio de la gentilísima actriz Amparito Martí de Pierrá, que con su esposo Pierrá, figuran al frente de su compañía de comedias que con tan singular éxito viene actuando en el coliseo de la calle de Burgos.

La obra elegida por la bellísima mediata fue «El último lord» es una clamorosa creación.

El público que llenaba la sala aplausos para ella y para Pepe Pierrá, que estuvo a la altura de siempre.

Se levantó la cortina al final de los actos repetidas veces y en el intermedio del segundo se ofrecieron una simpática actriz preciosas canciones y grandes ramos de flores, que regió Amparito Martí con vivas tras de satisfacción.

## BAR FLOR

PLAZA DE DATO. - Teléfono 23-76  
BOCADILLOS  
SERVEZAN  
EMBUTIDOS  
VISITE LA CASA

### El curso de verano de la Universidad de Liverpool

Corre voraz el tiempo, y va repudiando, a la vez que frondas, alegrías y trabajos, disolviendo y rehaciendo concursos, sucediéndose e interrumpiendo sucesos en la rueda incansable del calendario. Hoy hemos de considerar el caso de estos extranjeros, para los cuales España debe tener la mayor simpatía, que, dando cabo a sus tareas en Santander, se disponen a derramarse por mares y fronteras para llevar a sus compatriotas frescas noticias de la España de los castillos en el aire, de la España de las bailarinas y de los toreros, y de la grave España liquidadora de las vergüenzas pasadas.

¿Qué van a decir estos modestos pero importantísimos huéspedes a sus discípulos? ¿Cómo van a fijar el brillante meteoro español en las imaginaciones jóvenes? En primer lugar, les hablarán de la franca hospitalidad hispana y podrán citar como un ejemplo de democracia sana y digna a un país cuyo primer magistrado ha ido estrechando una por una estas manos dignas tendidas hacia España; a una ciudad cuyo alcalde ha corrido, sin charangas, con su ropa ordinaria, como el presidente y los ministros llegados a Santander, a saludarlos y a ponerse a su disposición. Una ciudad donde sus guardias dejan un momento sus puestos para mostrarlos una calle difícil de hallar, donde los comerciantes en otros establecimientos los géneros que ellos no tienen para evitar molestias al cliente, y que entregan los artículos a un desconocido sin el desembolso del precio, si ocurre no tener cambio. Una ciudad donde el pueblo los acompaña y los asiste y pone su orgullo en llamarse amigo de estos «foreigners». Ciertamente no

podrán hablar mal de nuestras gentes, de nuestros paisajes, ni de nuestros monumentos, que tanto han explorado.

¿Y nosotros? Nosotros no debemos tener sino gratitud para estas gentes estudiosas, que vienen, no a lucir ni a pasmar, sino a aprender, a pulimentar sus espíritus en el viejo solar español, a tener maestros y guías españoles; a presenciar el milagro benéfico y cultural de la Casa Valdecilla, a sumergirse en el noble ambiente de la Biblioteca Menéndez Pelayo; a tenerse de españolismo, y a dejar su dinero lento y trabajosamente ganado, en época de alza de las contribuciones y rebaja de los sueldos en su país, a dejárselo en cafés, fondas, autobuses, y balnearios españoles. Y que han despreciado los insidiosos rumores de anomalías y violencias revolucionarias en España y han dejado la seguridad de sus patrias para venir a presenciar cómo se puede hacer limpiamente una revolución. Todos los santanderinos deben agradecer a las autoridades de Santander, al Comité de la Feria de Muestras, a la directiva de la Sociedad Fomento de Caza y Pesca, al director y claustro del Instituto, a Matilde de la Torre y a «Voces Cantabras» las justas atenciones que han tenido con estos intelectuales extranjeros, atenciones desinteresadas, generosas, españolas en suma. Todo el curso con sus profesores nos encarga demos a todas estas personas y al resto de la población, las más rendidas gracias por un trato que siempre les hará recordar con gratitud a Santander y desear volver a verlo.

Digamos nosotros un sentido adiós a estos viajeros de equipaje modesto en general, pero que son la única aristocracia tolerable hoy: la del trabajo y el talento. Sed, señores extranjeros, nobles y comprensivos con España, como ella, la incurable romántica, ha querido serlo con vosotros. Sabed que aquí dejáis amigos y afectos, y una

idea clara de lo que sois y de lo que merecéis.

Cumplenos terminar esta despedida enviando un saludo al veterano hispanista Allison Peers, incansable perseguidor de gloria, privado de estar con nosotros; y estrechando la mano, fuerte, fuertemente al campechano «superespañol» señor Barragán que ha sabido hacerse, en unión de su simpatísimas esposa, el dueño moral de Santander, prestando a todos los que le tratan alguna vez, por la caballerosidad de sus acciones, lo inagotable de su altruismo, y—¡sepase bien esto!—porque no hay corazón, extraño o del país, en que con más fuerza ni más calor palpita la idea de España que en el de este gran caballero, por caprichos del destino nacido al otro lado del océano.

### SOCIETARIAS

#### Casa del Pueblo

**SOCIEDAD DE CERVECEROS Y SIMILARES «LA UNIÓN».**—Celebrará junta general extraordinaria hoy, martes, a las seis y media de la tarde en primera convocatoria y a las siete en segunda. Se recomienda a todos los compañeros asistan a esta reunión por tener que nombrar dos delegados suplentes para los Jurados mixtos de nuestra industria.

**SOCIEDAD DE OBREROS PINTORES Y DECORADORES.**—Se convoca a junta general extraordinaria para mañana, miércoles, a las seis y media de la tarde en primera convocatoria y a las siete en segunda.

Siendo los asuntos a tratar de suma importancia y trascendencia, se impondrá el correctivo al que no asista.

**SOCIEDAD DE OBREROS PANADEROS «EL PORVENIR SOCIAL».**—La junta general suspendida en el día de ayer, por no haber número sufi-

ciente de compañeros para votar, se celebrará hoy, a las doce y media de la mañana, para efectuar dicha votación. Dada la importancia que esta votación tiene, esperamos acudan todos los compañeros.

**SOCIEDAD DE MOZOS DE ALMACÉN EN GENERAL.**—Se convoca a junta general extraordinaria para hoy martes, a las siete y media de la tarde. Se recomienda la puntualidad, y al que no asista se le impondrá el correctivo acordado.

**SINDICATO DE CARPINTEROS, EBANISTAS Y SIMILARES.**—Este Sindicato hace saber a todos los compañeros de este Sindicato que las cuotas extraordinarias últimamente acordadas podrán abonarse los días sábado y lunes, de siete a nueve, y domingo, de diez a doce.

**SOCIEDAD DE FONTANEROS Y VIDRIEROS.**—Se convoca a los componentes de esta directiva a una reunión que se celebrará mañana, miércoles, a las siete y media de la tarde. Al mismo tiempo se ruega a los compañeros Eugenio Gómez, Manuel Alonso, Joaquín Celaya y Venancio Martínez, asistan a esta reunión para tratar de un asunto que les interesa.

**SOCIEDAD DE ALBAÑILES, ESTUQUISTAS, DECORADORES Y SIMILARES.**—Se convoca a junta extraordinaria para el jueves, a las seis y media de la tarde, para la aprobación del Contrato de trabajo y otros asuntos de gran importancia, por lo que se ruega no falte ningún compañero a esta reunión, en beneficio de la organización.

**SOCIEDAD DE OBREROS PINTORES Y DECORADORES.**—Se convoca a junta general extraordinaria para el miércoles, a las seis y media de la tarde en primera convocatoria y a las siete en segunda. Siendo el asunto a tratar de suma

importancia y trascendencia, se impondrá el correctivo al que no asista.

### Centro Obrero

**SINDICATO DE LA CONSTRUCCION.**—Se convoca a las Directivas de Peones, Madera, Albañiles, Canteros y Pintores, para mañana, miércoles, a las seis y media de la tarde.

Sección de canteros y marmolistas de Santander.—Esta Sección celebrará junta general extraordinaria hoy, martes, a las seis y media de la tarde. Dada la importancia de los asuntos a tratar, se recomienda la más puntual asistencia a todos los compañeros.

**SINDICATO DE OFICIOS VARIOS.**—Este Sindicato celebrará junta general mañana, miércoles, a las ocho de la noche. Por tener que tratar cuestiones de trascendencia para la organización, se ruega la asistencia de todos los compañeros.

### Otros Centros

**ASOCIACION DE EX ALUMNOS LAICO.**—Mañana, miércoles, a las siete y media en punto de la tarde, se reunirán en la escuela de la calle de Magallanes las Directivas de esta Asociación, del Centro de Enseñanza Integral y Laica y de la Asociación de Enseñanza Laica, así como los profesores de uno y otro sexo de ambas escuelas.

Se tratará de los trabajos a realizar para que a los maestros laicos de toda España les haga la debida justicia el Gobierno republicano, y por ello se recomienda a todos asistan con puntualidad.—El presidente.

**A LOS CARTEROS RURALES Y PEATONES DE LA PROVINCIA.**—Se convoca a junta general extraordinaria para mañana, miércoles, a las cuatro de la tarde, en el Salón Iris, de Maliaño.

**AGRUPACION INSTRUCTIVA DE DEPENDIENTES MUNICIPALES.**—Para adicionar al reglamento los artículos que marca la ley de 8 de abril del año en curso, se convoca a junta general extraordinaria para hoy, a las seis y media de la tarde.

### Casa Zamorana

Hoy, festividad de los Santos Mártires, celebrará esta Casa un baile familiar desde las diez de la noche en adelante, amenizado por una brillante orquesta, en honor de los zamoranos que veranean en esta capital:

### ESPECTACULOS

#### GRAN CINEMA

Compañía Martí-Pierrá. A las siete y a las diez y media. Precios ultrapopulares. «Hay que vivir».

#### TEATRO PEREDA

Compañía de comedias Carmen Díaz. A las diez y media, despedida de la Compañía, a precios populares. «La melodía del jazz-band».

#### AMERICAN CIRQUE

Instalado en la calle General Espartero (Puerto Chico). El próximo viernes, a las diez y media de la noche, inauguración y debut del mejor circo de España, con su formidable compañía, entre ellos elefantes, caballos romanos, aviadores arriesgados y los ases de los clowns Hermanos Díaz. Diez colosales novedades circenses.

### «La Paternal»

Compañía de Seguros. - Vida Incendios.

Subdirector: L. MALUMBRES

Pizarro, 6, Teléfono 2307

### La ley agraria

La ley agraria tendrá sus dificultades; pero comprando en EL IRIS, todo lo tiene resuelto, ya que es la casa que más barato vende. Compañía, núm. 6.

### AMERICAN CIRQUE

Este famoso Circo, que aún recordamos de sus actuaciones el año pasado, el Circo que tanto se destacó por su fastuosa instalación en la Segunda Alameda (durante las ferias) con su amplia escalera y su fantástica iluminación, nos visita otra vez en Santander. Esta vez se instalará en la calle de General Espartero (Puerto Chico) y debutará el viernes, 2 de septiembre, a las diez y media de la noche. La Compañía que presenta es verdaderamente sensacional, como nunca se ha visto en Santander. Más adelante daremos más detalles.

### Lea usted LA REGION

### ESTADO DEL TIEMPO

Datos facilitados por el director del Observatorio Meteorológico señor Ormaechea.

Temperatura máxima en el día de ayer, 29-0.

Temperatura mínima en el día de hoy, 18-0.

Lluvia recogida en 24 horas, 00-0.

Viento dominante, Sur.

Tiempo probable: cielo nublado, viento flojo y mar ligeramente agitado.

### «La Paternal»

Compañía de Seguros. Vida Incendios.

Subdirector: L. MALUMBRES

Pizarro, 6, Teléf. 2307

### EN MADRID LA REGION

Se vende solamente en el kiosco de Don M. Ontañón ALCALÁ (Frente a Las Calatravas)

### Bar Español

CAFE EXPRES APERITIVOS  
COCINA SELECTA  
VARIADO PLATO DEL DIA  
RIVERA, 15 y BLANCA, 16  
SANTANDER

### ANUNCIOS ECONÓMICOS

**PASE USTED POR CALDERON 1** y verá precios increíbles en medias y calcetines de la mejor calidad. Venta directa de fabricante a consumidor.

**EL SIGLO XIX**, Bar. Blanco añejo de la Nava. Daoiz y Velarde, 9.

**BIBLIOTECA DE LOS SIN DIOS.**—La novela proletaria.—De venta en puesto de libros de Lope de Vega, 6, J. Méndez.

**FORASTEROS!** Comed frente a estación Cantábrico. «Marina Montañesa».

Amado Vega.

**CALLE CUESTA número 1.** Bar Restaurant «Villa Rosa». Tapas variadas.

**CURTIDO DEL PUENTE.** Artículos de viaje.

**INSTALACIONES ELECTRICAS.** «Casa Rincón. Carbajal, 1, Teléfono 12-58. Haga encargos.

**SILVA.** Ofrece perfumes, pinturas, artículos droguerín. Adquiéralos. Establecimiento frente Pescadería.

**E SANCINES DE LA RIVA,** Máquinas de escribir. Blanca, 6.

**LA DECORATIVA.** Arcillero, 5. Papeles pintados, pinturas preparadas. Precios baratísimos, sin competencia.

**EL EBRO,** Bar-Restaurant, Reinos. Cocina esmerada. Servicio a la carta.

**GUTIERREZ,** Fábrica de artículos de viaje. Casa fundada en 1866. Burgos 1, Santander.

**CASA MATÉ.** Alameda Primera. Adquiera muebles a precios módicos sin competencia.

**CONSERVAS**  
**-ALBO-**  
SANTOÑA (SANTANDER)

**TALLERES DE TETUAN**  
Construcciones metálicas y mecánicas :: Fundición de Bronces, Reparaciones de buques, Calderería y Forja  
**JACINTO FERNANDEZ**  
ESPECIALIDADES: Fumistería, hidroterapia, Saneamiento, Calefacciones, Robinería y niquelado, Montajes y reparaciones de maquinaria en general, Bombas de mano, motor y soldadura autógena.  
Tetuán, núm. 4 :: Teléfono 21-48 :: Santander

**¿usted fuma?**  
Cuide del contenido de su petaca... pero también de la petaca. Las mejores, más bonitas y más varoniles.  
**G. RODRIGUEZ PRIETO**  
Especialista de las industrias del cuero  
BOLSOS - CARTERAS - MARROQUINERÍA  
Visite usted nuestra exposición permanente  
Puerta la Sierra. SANTANDER

**SEÑORA**  
¿Quiere usted que se le vea elegante y económicamente vestido?  
No lo dude un momento y acuda a  
**El Gallo de Oro**  
Indisiblemente allí encontrará la ropita que usted desea en los colores MAS FINOS Y DE MAS REFINADO GUSTO  
VISITE HOY MISMO NUESTRA EXPOSICION  
Pi y Margall, número 1 - SANTANDER

**¡¡OBREROS!!**  
Las alpargatas fabricadas por nuestros compañeros de la Casa del Pueblo de Cabezón de la Sal (Santander), llevan siempre la marca  
**CAO**  
¡Ayúdalos a prosperar, exigiéndolas en todos los comercios!

**MONTE DE PIEDAD Y CAJA DE AHORROS DE SANTANDER**  
COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION  
Actúa bajo el protectorado del Ministerio del Trabajo y Previsión.  
Agencias en Castro, Torrelavega, Cabezón de la Sal y Reinos. Realiza las siguientes operaciones: En la Central (Calle de Tánin), préstamos sobre alhajas, ropas y efectos.  
En la Sucursal, Hernán Cortes, 6 prestamos con garantía de valores, créditos y préstamos con garantía personal hasta dos mil pesetas.  
Todas las demás operaciones de Régimen de Retiro Obrero y pago del subsidio a familias numerosas.  
**CAJA DE AHORROS**  
Libretas a la vista, tres y medio por ciento; 4 por 100 previo aviso de ocho días.  
Los intereses son abonados semestralmente en julio y enero.  
Horas de oficina: Central de 9 a 1 y de 3 a 5. Los sábados por la tarde de 5 a 8.  
Subcentral: de 9 a 1 de 3 a 5.

## En Bilbao se asegura, que el señor Calviño será designado Alto Comisario de España en Marruecos En el Palacio de la Presidencia se celebró esta mañana Consejo de Ministros, bajo la presidencia del jefe del Gobierno, señor Azaña

### La detención de un ex gobernador de la dictadura Berenguer

Córdoba.—La detención seguida contra el ex gobernador civil de la dictadura de Berenguer, don Francisco Cabrera Pozuelo, que lo fué de Vizcaya, ha sido motivada por estar encartado dicho señor en el reciente complot monárquico.  
El señor Cabrera Pozuelo, en el momento de verificarse la detención, se encontraba enfermo en cama, quedando entonces detenido en su domicilio, vigilado por dos agentes e incomunicado.

### Hitler conferencia con von Papen

Berlín.—El jefe del partido nacional socialista Hitler celebró ayer una conferencia con el canciller von Papen y a la cual acudió el general Sreicherl.  
Hitler manifestó al canciller que había llegado a un acuerdo con los dirigentes del partido del Centro y que se había formado una lista de Gobierno de concentración y el cual habría de ser presidido por Hitler.  
Manifestó también que estaba decidido a ocupar un puesto del Gobierno aunque en él no figurasen los elementos del partido centrista.

### Comentarios de la Prensa

Madrid.—«La Libertad» en su número de hoy, se refiere a la nueva fórmula que habrá de darse a la Hacienda en lo que afecta al Estatuto de Cataluña.  
Hace algunas consideraciones sobre dicho asunto, y dice que los socialistas deben meditar detenidamente dicha cuestión antes de someterla a una votación definitiva.  
«El Sol» se refiere al mismo asunto y dice que actualmente se encuentra en el mismo estado que se encontraba con el anterior dictamen.  
«El Liberal» dice que una República de trabajadores como es esta segunda República de España, no puede faltar trabajo.  
Y ya que se conceden—agrega—todas las libertades que se apetecen, es justo exista trabajo, para lo cual los elementos conservadores deben de ofrecer todas las maneras viables para que éste no falte, si es que pretenden seguir con la tradicional norma de su conservadurismo.  
El mismo periódico publica otro suelto que titula «La República para todos» y en el que dice que cuando el régimen sepa distinguir a cuantos le son afectos y desentascarse a los traidores que le combaten, podrá ostentar con orgullo ese calificativo, y que mientras así no se haga, no podrá ser para todos.

### La asamblea mundial contra la guerra imperialista

Amsterdam.—Se ha celebrado la tercera jornada de la conferencia mundial contra la guerra imperialista.  
Pronunció un discurso un profesor alemán que dirigió duros ataques a la política guerrera emprendida por varios países europeos.  
A continuación pronunció otro vibrante discurso un general de la misma nacionalidad, quien dijo que de un general imperialista se había transformado en un furibundo pacifista.  
Pronunció también un discurso un marino italiano, el cual hizo con el rostro cubierto con un antifaz, medida que adoptó para no ser reconocido y evitar represalias por parte del Gobierno de su país.

Dirigió duros ataques contra la política del Gobierno del «duce» y contra el fascio.  
Terminó el acto pronunciando una conferencia concebida en párrafos de índole pacifista el profesor Nerbusser, que fué como los demás oradores muy aplaudido.

### El juez especial tomó declaración a varios de los detenidos

Madrid.—Esta mañana el juez especial que entiende en los sucesos del último fracasado complot monárquico se trasladó a la cárcel para tomar nueva declaración a algunos de los detenidos.

Esta tarde el juzgado se trasladará a la cárcel modelo para tomar declaración a otros procesados.  
Se ha dictado auto de procesamiento a 16 de los detenidos, y se sabe que el número de personas detenidas como complicadas en el abortado complot, suman 116.

### Un telegrama del ex presidente Alvear

Madrid.—El presidente de la República, señor Alcalá Zamora, ha recibido un despacho telegráfico del ex presidente de la República Argentina, doctor Alvear, quien felicita al señor Alcalá Zamora por la magnanidad del Gobierno, al conceder el indulto al general Sanjurjo.

### El presidente de la República marchará mañana a Priego

Madrid.—El anunciado viaje que el presidente de la República, señor Alcalá Zamora, había de verificar a su pueblo natal Priego (Córdoba), se verificará mañana, miércoles.

### Deportados en libertad

Las Palmas.—Por orden del Ministerio de la Gobernación han sido puestos en libertad todos los deportados llegados de Fuerteventura.  
Les serán facilitados pasajes gratuitos para que se trasladen a sus puntos de residencia en la Península.

### Detención de incendiarios

Ferrol.—Por haberse comprobado que varios mozos del pueblo de Serva fueron los que incendiaron la iglesia de dicho pueblo por disposición del juzgado han sido detenidos y trasladados a la cárcel los mozos Benito Feijóo, Bernardo Fernández, Basilio Pérez y Fernando Vila.

### ¿Se producirá la crisis en el Gobierno de La Paz?

Santiago de Chile.—Según noticias extraoficiales que se reciben de La Paz, se da como segura la crisis del Gobierno.

### La situación en el Uruguay

Londres.—Comunican de Montevideo que los viajeros que llegan de San Paulo dicen que los sucesos que se desarrollan en aquella zona tienden a mejorar, comenzando la normalidad.  
No faltan viveres ni para la población civil ni para las tropas.  
En la fabricación del pan es quemado en los hornos gran cantidad de trigo por carecerse de otro combustible.  
Se asegura que el movimiento militar durará, por lo menos, un año.

### El ex marqués de Montemuzo en libertad

Bilbao.—Por disposición del gobernador civil de Zaragoza, ha sido decretada la libertad del ex marqués de Montemuzo, detenido el sábado último y complicado en el último complot monárquico.  
A poco de recibirse dicha orden del gobernador de Zaragoza, el detenido fué puesto en libertad.

### El señor Calviño, será nombrado Alto Comisario de España en Marruecos

Bilbao.—Esta mañana ha circulado con insistencia el rumor de que el ex gobernador civil de las Vascongadas, don José Calviño, será designado Alto Comisario de España en Marruecos.  
El señor Calviño ha llegado esta mañana a Madrid, y se da como seguro que esta noche emprenderá viaje de regreso a esta villa, para posesionarse del mando de las Vascongadas.  
El rumor de que damos cuenta no ha sido confirmado oficialmente.

### Detenido por maltratar a un niño.

Barcelona.—A instancias de un inquilino y del portero de la casa número 53 de la calle de Roselló, los agentes de policía procedieron a la detención del inquilino del piso segundo de dicha casa, acusado de maltratar a un niño de seis años llamado Rafael Pantoja. El detenido se llama Ramón Vidal, de cuarenta y seis años. Al entrar los agentes en el piso encontraron al desgraciado niño atado con una cadena a una de las patas de la mesa del comedor.  
El niño ha declarado que era constantemente objeto de malos tratos.  
El detenido ingresó en los calabozos del Juzgado de guardia, y el niño pasó a disposición del Tribunal Tutelar.

### Inspector de Policía amenazado

Barcelona.—Ayer por la mañana, un chofer del servicio público fué requerido por el inspector de circulación del Ayuntamiento para que le acompañara al depósito municipal, desde el muelle, donde se encontraba, por haber incumplido las ordenanzas sobre circulación. El chofer alegó que antes tenía que dejar a un viajero en la calle de puntaner, y el inspector accedió. Una vez en dicha calle, el chofer dijo que tenía que ir al garage, y cuando llegó a éste los compañeros del chofer salieron a la calle y amenazaron al inspector, que tuvo que defenderse revolver en mano.  
Los agresores fueron detenidos y después quedaron en libertad.

### Reunión del directorio de la izquierda

Barcelona.—El director de la Esquerre Republicana de Cataluña celebró anoche una reunión bajo la presidencia del señor Companys, por ausencia del señor Maciá. De la reunión se facilitó la siguiente nota:  
«En la reunión se acordaron los puntos esenciales del orden del día que será objeto de deliberación para el próximo Congreso extraordinario del partido, que ha de celebrarse tan pronto sea aprobado el Estatuto, encargándose a la Secretaría general los trabajos de organización.  
También fué examinado un recurso presentado por los concejales afectados por un fallo de la Federación de Barcelona, con fecha 25 del corriente, imponiéndole diversas sanciones con motivo de un expediente instruido en virtud de denuncias relativas a su actuación en el cargo, decidiéndose

que, de acuerdo con el Reglamento del Partido, aprobado en el Congreso celebrado, el Comité ejecutivo central, o sea el Directorio del Partido, no tiene competencia para entrar en el fondo del recurso, y, por tanto, se reserva, quedando su misión limitada a desplazarle, como lo hará, el próximo Congreso nacional, el cual es el organismo que ha de fallar en última instancia.  
Se tomó finalmente el acuerdo de interesar de los parlamentarios de la Esquerre Republicana de Cataluña proponer por una rápida y radical reforma de la organización del somatén.

San Sebastián.—El alcalde y el arquitecto municipal visitaron esta mañana el palacio de Echevarría, el cual ha sido destinado para que sea residencia del presidente de la República, durante los días que dure la estancia del señor Alcalá Zamora en San Sebastián.

### Café rico barato

SE OBTIENE MEZCLÁNDOLO EN PARTES IGUALES CON ACHICORIA PURA MARCA LA GRANJA, PRODUCTO DE LA MONTAÑA QUE ES LA MEJOR, Y LO HACE MENOS EXCITANTE Y MAS ESTOMACAL.

### Fida achicoria de La Granja en todos los comercios

### Consejo de ministros en la Presidencia

Madrid.—A las once y cuarto de la mañana quedaron reunidos en Consejo los ministros, en el Palacio de la Presidencia.  
El ministro de Marina al llegar fué saludado por los periodistas con quienes conversó unos momentos y a los que dijo que llevaba a la aprobación de sus compañeros de Consejo varios decretos de ley y otro separando definitivamente de la Armada al comandante de Marina don Francisco Calvo Pino.  
El ministro de Trabajo señor Largo Caballero dijo a los periodistas que llevaba a la consideración del Consejo el proyecto de ley sobre la regulación del trabajo de los extranjeros, y del cual ayer les había dado cuenta.  
El Consejo terminó a las tres menos veinte de la tarde.  
El ministro de Estado, señor Zulueta, dijo a los informadores que en el Consejo había dado cuenta de un proyecto de decreto relativo al ingreso en la carrera diplomática.  
Les dijo que no le parecía oportuno entregarles copia del mismo ni facilitarles nota de él hasta que no se diera cuenta al jefe del Estado.  
El señor Largo Caballero dijo que por no haberle llegado turno en el Consejo no pudo dar cuenta del proyecto sobre el trabajo de los extranjeros, proyecto que quedará aplazado hasta la celebración del próximo Consejo de ministros.  
El ministro de la Gobernación, señor Casareo Quiroga, hablando con los reporteros, dijo que aun cuando en el Consejo no se había tratado sobre el levantamiento de la suspensión de los periódicos de Madrid, se habían dado las órdenes necesarias para que pudieran ser abiertos los talleres y en ellos se realizasen los trabajos tipográficos ajenos a los periódicos.  
Esta noche facilitaré—siguió diciendo—una nueva lista de periódicos de provincias a los que les ha sido levantada la suspensión.  
El señor Casareo Quiroga no quiso decir los nombres de estos periódicos.  
El ministro de Marina facilitó a los periodistas la nota oficiosa de lo tratado en el Consejo y de la cual, entre otros, figuran los siguientes asuntos:  
Estado. Autorizando al ministro la presentación en la Cámara de un proyecto de ley sobre convenio de propiedad literaria entre España y la República dominicana.

Marina.—Autorizando al Ministerio la adquisición de un sumergible tipo «Sigman 11».  
Creando la subsecretaría de Marina.  
Gobernación.—Nombrando gobernador civil de Sevilla al que lo era de Jaen don Luis Peña Nova.  
Nombrando director general de Telecomunicación a don Miguel Santos Picatoste.

### Preparativos en San Sebastián ante la llegada del presidente de la República

San Sebastián.—El alcalde y el arquitecto municipal visitaron esta mañana el palacio de Echevarría, el cual ha sido destinado para que sea residencia del presidente de la República, durante los días que dure la estancia del señor Alcalá Zamora en San Sebastián.  
Los trabajos que se han llevado a cabo en el interior del mismo han dado fin en la tarde de ayer. Esta tarde quedarán ultimados los de amueblamiento.  
Esta tarde, a las siete, se celebrará una reunión a la que acudirán convocados por el alcalde los representantes de las sociedades y entidades con objeto de ultimar los preparativos para recibir al presidente.  
A la reunión han prometido asistir representaciones de la Cámara de la Propiedad, Círculo Mercantil e Industrial, Cámara de Comercio y otras entidades.  
También acudirán representaciones de los partidos políticos y mañana acudirán también representaciones a otra reunión magna y a la que concurrirán representaciones de las entidades populares que quieren sumarse al recibimiento al señor Alcalá Zamora.  
El presidente de la Comisión gestora celebró también una extensa conferencia con el alcalde de la ciudad tratando sobre los actos que habrán de celebrarse en honor del jefe de Estado.

### Accidente automovilista

Barcelona.—En el kilómetro 4 de la carretera de Martorell un autobús del servicio de viajeros que se dedica a transportar a estos desde Lérida a Barcelona chocó contra una camioneta.  
En el accidente sufrieron lesiones de consideración cuatro de los viajeros.

### Un teniente coronel, a la cárcel

Barcelona.—El teniente coronel don Cayetano Reina, que se encontraba detenido en la Jefatura superior de Policía, ha ingresado, por disposición del Juzgado, en la cárcel.

### Lluvia de denuncias

Barcelona.—Como consecuencia de las denuncias recibidas en el Gobierno civil se han practicado registros en 85 viviendas, con objeto de lograr la detención del general Barrera, que se supone se encuentra escondido en esta población.  
Al gobernador civil, señor Moles, le visitó una comisión de obreros de la fábrica «Asland», que se encuentran en huelga, que fué a pedir al gobernador nombrase un delegado para que interviniera en la solución del conflicto.

El señor Moles les contestó que no podía complacerles por impedirlo la ley de trabajo que dice que en estos casos el delegado habrá de ser designado por la Delegación del Trabajo.  
Acercado de los rumores de la huelga general que habrá de declararse mañana, dijo que la noticia no era oficial pero que había tomado sus medidas para evitar que se produjeran incidentes.

### La barca que atraviesa el Tajo

Lisboa.—Los dos hombres que, tripulando una embarcación salieron por el cauce del río en Aranjuez, han llegado siguiendo el curso del Tajo, cerca de Abrante, a 145 kilómetros de la capital.

do Secadas, sacerdote que estuvo en la Vega de Pas, quien echado sobre una mesa de operaciones se deja extraer 300 gramos de sangre a la menor indicación que le ha hecho el doctor Martínez Conde, y que esta tarde volverá de nuevo a prestarse si así lo requiere el estado del herrido, el que quedó relativamente tranquilo.

### La impresión de los médicos

A nuevas instancias nuestras, nos dicen los médicos que es difícil pueda salir de su estado grave, pues aparte de ser las heridas gravísimas, siempre se tiene la esperanza de que la juventud o el estado de salud, colaboren con la ciencia, pero que en este caso, ambos factores van en contra.  
A estas palabras de los médicos, sacamos la creencia de que don Julián no podrá resistir más de esta noche o mañana.

### Al comentar el suceso

Esta mañana en uno de los grupos que se formaban en las inmediaciones del suceso, se comentaban los motivos por los cuales había sido agredido don Julián Hernández, acercándose al grupo don Fernando Bohigas, quien manifestó que así no se resolvían las diferencias sociales, puesto que había tribunales para ello.

Uno de los del grupo se encará con el señor Bohigas, quien le llamo «babión», y al decirle este señor que el «babión» sería él, le agredió, dándole un fuerte puñetazo en la nariz, y al intentar repeler la agresión, se dió a la fuga el agresor, emprendiendo veloz carrera por las calles de Santa Clara y San José, desapareciendo.  
Al señor Bohigas le obligaron a ir a la Casa de socorro, donde le apreciaron diversas contusiones de carácter leve, pasando a su domicilio.

Lamentamos este incidente habido con don Fernando Bohigas, a quien estimamos por la antigua amistad que nos une, habiéndole visitada esta tarde, que nos relató el incidente como queda dicho.  
A las 5,30 el estado del herido es de suma gravedad, diciendo el doctor Quintana es difícil su salvación.  
A la entrada del Sanatorio se han puesto pliegos de firmas.

### Lea usted LA REGION

**GRAN CINEMA**  
Compañía de comedias MARTI - PIERRÁ

MAÑANA MIERCOLES A LAS 7 Y 10,30

Despedida de la Compañía y beneficio de Paco Pierrá

A precios populares: butaca preferente, UNA peseta

**Esta noche me emborracho**  
Creación del beneficiado

**Gran Kursaal "La Tierruca"** Segismundo Moret, 7. Tel. 35-32-Santander

Mañana, domingo, 28, dos IMPORTANTES DEBUTS

Canto y baile <b>HERMANAS BENAMOR</b> (Montañesas)	Éxito colosal <b>Carmen Martí</b> Rumbista
Éxito de <b>Araceli</b> Cuplés	Éxito, éxito de <b>Hermanas Vera</b> Canto y baile

El día 7 importantes debuts  
Supertango desde las once de la noche.- Veinte bailarinas de salón

**ALFA**  
Construcción nacional. Supera a todas y cuesta la mitad.

AL CONTADO Y A PLAZOS  
**Calderon, 1, SANTANDER**  
TELEFONO 22-28

Sucursal en Torrelavega:  
PLAZA MAYOR, 29 - TELEFONO. 68  
Radio - Fonos - Discos «Regal»

Representante: G. PERUJO